

La mayoría son mujeres, y las deudas son en servicios financieros y telefonía: Más de 1.100 jóvenes de 18 años están en Dicom y expertos urgen por mejorar la educación financiera

Genera preocupación que los estudiantes comiencen la adultez endeudados, y que probablemente eso implique que esa mora siga creciendo. Expertos coinciden en un lento avance en este tema en Chile.

La agencia Equifax, multinacional que emite informes de crédito al consumidor, elaboró un estudio para identificar el perfil de la generación de 18 años, que recién está iniciando la vida adulta.

Así, se detectó que 1.172 jóvenes de esa generación ya presentan mora en el sistema financiero. Y aunque representan solo el 0,5% del total de la generación, preocupa que ya estén en Dicom, aún apenas aspirando a ser profesionales y gran parte sin un trabajo de tiempo completo. De hecho, el registro de Dicom muestra 1.276 endeudados, ya que las personas pueden figurar más de una vez por deudas con diferentes empresas.

En detalle, los jóvenes de 18 años son, en su mayoría, del segmento socioeconómico C3 y D, 157.399 personas de las 234.466 con 18 años actualmente. Principalmente viven en la Región Metropolitana, específicamente en Puente Alto y Maipú, que son las dos más pobladas del país.

Gisell Marcano, directora de Datos de Equifax Latinoamérica, señala que el fenómeno es especialmente preocupante dada la edad del segmento: "Aunque es un porcentaje muy bajo, aun así son miles de personas jóvenes que ya han contraído una deuda con el sistema financiero, lo que sin duda puede pavimentar el camino para que esa mora siga creciendo".

La especialista detalla que "tres de cada cuatro endeudados son mujeres (892 personas, es decir, el 76,11%). Mientras 280 son hombres, lo que representa el 23,89% de los morosos de esta edad", y que, al analizar la información de la mora, se identificó que para esta población el monto de sus deudas es de \$145.630, reportada principalmente por industrias de servicios financieros y de telecomunicaciones.

Además, en el retail también hay presencia de personas morosas de 18 años. "Hay 429 de ellas, que en promedio tienen



MERCADO. — Hoy la gran mayoría de las transacciones se realiza de forma bancaria, y las casas de estudio suelen tener convenios con bancos, que ofrecen tarjetas y cuentas a los estudiantes cuando ingresan a los planteles.

BANCOS Y COMUNICACIONES
 Los servicios financieros y de telecomunicaciones son las principales industrias con las que los jóvenes acumulan deudas.

una deuda de \$117.260", especifica Marcano.

En ese sentido, Marcano dice que "toma relevancia contar con programas de educación financiera en el sistema escolar

básico, y que ella se extienda hasta la media".

Poco avance

El rector de la U. Adolfo Ibáñez, Harald Beyer, dice que "en Chile hemos avanzado poco en esta dimensión. Hay objetivos de aprendizaje relacionados con esta dimensión, en particular en la formación técnico-profesional, pero en el resto de la educación es muy tangencial. Incluso en educación ciudadana no se

toca nada de esto".

No obstante, el exministro de Educación añade que "sería un error incluir, una tendencia muy habitual en el debate chileno, un contenido o asignatura en alguna etapa del proceso educativo", ya que "su enseñanza resultaría así forzada y poco útil".

Con todo, puntualiza en que "este es un asunto que debe ser incluido como parte de una educación que está pensada para darle autonomía creciente a niños y jóvenes".

El economista Francisco Carrillo, socio de la consultora Comov, dice que "los datos reflejan claramente la falta de educación financiera de este segmento de la población. Esto es una realidad que se observa en las encuestas de competencias de población adulta desde 2015, donde se muestra que la población, en general, apenas entiende lo que lee".

En ese sentido, coincide en que hay "una necesidad urgente de educación financiera aplicada, que permita entender y aplicar las condiciones de un crédito, pago de intereses, etc. Se requiere una educación que sea aplicada a temas cotidianos".

Por otro lado, señala que "también hay que ser justo respecto a que lleva a los jóvenes a endeudarse, pues no solo tiene que ver con incapacidad de proyectar o planificar su futuro. Muchos de ellos acceden a créditos de casa comerciales fácilmente o deuda informal, ya que necesitan solventar gastos propios que sus familias no pueden afrontar".

Consejos

Roberto Saavedra, consultor

en finanzas corporativas y académico U. de Chile y U. Mayor, propone una serie de consejos para abordar el tema. Dice que es necesario "crear hábitos en cuanto a generar conversación y conciencia familiar del ingreso, del gasto y de la inversión".

También propone crear "un presupuesto familiar participativo que resuma mensualmente ingresos y gastos, fijos y variables, ordenados desde su mayor importancia a aquellos que pueden evitarse".

Dice que con lo anterior, las familias pueden ordenar "el futuro a través de una simulación de los 12 meses del año obligándose a mantener positivos los saldos, y eliminando aquello que no contribuya a ese objetivo. Cada familia posee distintas prioridades, sin embargo, el traspaso de buenos hábitos financieros depende mucho de quienes se anticipan al riesgo y se vuelven más racionales en sus decisiones de generación de ingreso, gasto e inversión".

234.466
 jóvenes pertenecen a la generación que actualmente tiene 18 años.

\$145.630
 es la deuda promedio de las personas de 18 años que ya figuran en Dicom.

76,11%
 de quienes presentan mora son mujeres, 892 de las 1.172 personas, mientras 280 son hombres.